

LA FABRIQUE DES MÉTIERS D'ART

Le Carré Saint-Cyr obtient les rubans du patrimoine – le 15 novembre 2024

Les rubans du patrimoine, échelon départemental, sont décernés à l'Agglomération Seine-Eure pour la restauration exemplaire de l'église Saint-Cyr, devenue le Carré Saint-Cyr, galerie des métiers d'art au Vaudreuil, depuis mai 2023.

Ce concours, organisé par la Fédération française du bâtiment, l'Association des maires de France, la Fondation du patrimoine, la Fédération nationale des Caisses d'Épargne et le Groupement français des entreprises de restauration de Monuments historiques, vise à récompenser les communes et intercommunalités ayant réalisé des opérations de rénovation de leur patrimoine bâti. Dans l'Eure, le prix départemental a été décerné à l'Agglomération Seine-Eure pour la réhabilitation de l'église Saint-Cyr.

Après le prix Sésame, récompensant une initiative locale, consensuelle et originale mise en œuvre au sein d'un édifice religieux, reçu en 2023, le Carré Saint-Cyr se voit honoré d'une seconde distinction mettant en lumière le travail réalisé.

Nouvelle identité, nouvelle fonction

A la suite de la fusion de deux communes, Le Vaudreuil possédait deux églises, dont l'église Saint-Cyr qui a été désacralisée en 2000. L'édifice du XV-XVI^{ème} siècle, remanié au XIX^{ème} siècle, était vétuste. Pour valoriser et sauvegarder ce patrimoine, l'Agglo a souhaité y créer un pôle de valorisation des métiers d'art, constitué d'un lieu d'exposition (l'église St-Cyr), d'ateliers pour les artisans d'art et d'un square.

Les travaux de restauration ont concerné l'ensemble de l'édifice : le clos-couvert, y compris le clocher, l'isolation, les maçonneries, les charpentes, l'assainissement général car l'église souffrait de problèmes d'humidité ; l'aspect extérieur et intérieur, où tout signe religieux a été ôté. Les vitraux n'ont pas été perdus puisqu'ils ont été déposés pour être remontés dans d'autres églises du territoire.

La réalisation de ces travaux a permis de faire revivre cet édifice avec une nouvelle identité et une nouvelle fonction. Au travers des expositions thématiques, le public peut de nouveau déambuler et flâner dans le square, entrer dans cet édifice entièrement restauré, joliment épuré permettant une belle mise en valeur des objets

d'art. Le Carré Saint-Cyr est devenu l'écrin des métiers d'art sur le territoire Seine-Eure.

Un projet engagé

Conserver, restaurer, donner un nouvel usage à l'église Saint Cyr pour la transmettre aux générations futures, constitue en soi une démarche écologique.

Les principes qui ont prévalu étaient de limiter le remplacement et donc la consommation des matériaux, par le maintien ou le réemploi des éléments en place lorsqu'ils étaient en suffisamment bon état, et de privilégier les matériaux locaux / artisanaux / géosourcés ou biosourcés à chaque fois que possible.

Un travail particulier autour des vitraux a été réalisé et la population en avait été informée au préalable. En effet, l'église bénéficiait des vitraux des ateliers Perreaux de Paris. Ils étaient de couleurs très marquées (rouge, bleu ...). La décision a été prise de les enlever et de les remplacer par du vitrage neutre afin de pas altérer la visibilité et la lisibilité des œuvres à exposer. Les vitraux ont tous été démontés par un maître verrier du territoire (L'alchimie du verre – Wladimir Grünberg) et certains ont d'ores-et-déjà été replacés dans des édifices (chapelles, églises dépourvus de vitraux) du territoire.

Le mobilier religieux a été transféré à l'église Notre Dame, comme les ex-votos, le chemin de crois a regagné une autre église du territoire et les grilles des vitraux se trouvent désormais au château de Gaillon.

A noter que les entreprises qui ont travaillé sur le chantier étaient normandes à 95%. Pour la couverture, l'ensemble des tuiles a été fabriqué de manière artisanale à Limoges.

Le réaménagement du square, en parallèle des travaux de l'église, a permis de garantir une insertion paysagère optimale.

CONTACT PRESSE

Direction de la valorisation du territoire et de la communication
Communauté d'Agglomération Seine-Eure
1 place Thorel 27400 LOUVIERS

Giovanna Berdeaux | Chargée des relations presse et médias

02 76 46 03 54 | 06 72 61 30 06

giovanna.berdeaux@seine-eure.com



fabriquemetiersdart.fr

L'Agglo Seine-Eure ancre au sein de son territoire une véritable synergie autour de l'artisanat d'art. Elle a la volonté de créer un écosystème autour des métiers de l'artisanat d'art, appuyée par la présence d'établissements prestigieux, de plusieurs PME fournisseurs de grandes maisons, et d'actions diverses menées pour former et sensibiliser. La Fabrique des Métiers d'Art est le reflet de l'excellence du territoire Seine-Eure.

Le patrimoine en Seine-Eure

Quelques données chiffrées (de 2017 à 2024)

- 180 projets publics de sauvegarde du patrimoine accompagnés sur l'ensemble du territoire : dont une cinquantaine de dossiers de souscription/mécénat, la moitié ayant reçu un soutien via le dispositif « Mon Village Mon Amour » et près de 120 chantiers de restauration du « petit patrimoine » réalisés dans les communes grâce à une convention annuelle avec l'entreprise d'insertion CURSUS
- 36 dossiers de Labels Fondation du Patrimoine subventionnés par l'Agglo (propriétaires privés)
- 4 Rubans du patrimoine (Mairie et église de Portejoie, peintures de l'église de Criquebeuf-sur-Seine, Pont métallique d'Acquigny, Carré Saint Cyr) et 1 prix Sésame (Carré Saint Cyr).

Informations techniques

Entreprises ayant réalisés les travaux :

Gros œuvre et taille de pierres : LANFRY- 76250 Deville les Rouen
Charpente Bois Métal, Menuiserie extérieure bois, Voute lambrissée : CRUARD
Charpente - 53360 SIMPLE
Couverture : SFC TOITURE - 14700 LA HOGUETTE
Menuiseries extérieures : SIMO - 27000 EVREUX
Menuiseries intérieures : SAUVAGE - 27400 HONDOUVILLE
Sols souples, peinture : DOLPIERRE - 27110 CROSVILLE LA VIEILLE
Plomberie, Chauffage, VMC : SANI-CHAUFF - 76320 Caudebec les Elbeuf
Electricité : SYMELEC - 76760 YERVILLE
VRD : COLAS - 27100 VAL DE REUIL

CONTACT PRESSE

Direction de la valorisation du territoire et de la communication
Communauté d'Agglomération Seine-Eure
1 place Thorel 27400 LOUVIERS
Giovanna Berdeaux | Chargée des relations presse et médias
02 76 46 03 54 | 06 72 61 30 06
giovanna.berdeaux@seine-eure.com



fabriquemetiersdart.fr

L'Agglo Seine-Eure ancre au sein de son territoire une véritable synergie autour de l'artisanat d'art. Elle a la volonté de créer un écosystème autour des métiers de l'artisanat d'art, appuyée par la présence d'établissements prestigieux, de plusieurs PME fournisseurs de grandes maisons, et d'actions diverses menées pour former et sensibiliser. La Fabrique des Métiers d'Art est le reflet de l'excellence du territoire Seine-Eure.